

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 136 (2015)  
**Heft:** 7

**Rubrik:** La vie des cantons

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## NEUCHÂTEL

### SAMN 1890-2015, 125 ans

**1890**, le 23 novembre, quelques apiculteurs de La Chaux-de-Fonds et du Locle se réunissent afin de fonder la Société d'Apiculture des Montagnes Neuchâteloises, pour:

*«L'étude de toutes les questions se rattachant à l'histoire naturelle des abeilles, la propagation du goût de l'apiculture et des meilleures méthodes apicoles, et particulièrement l'amélioration de la race indigène.»* (Statuts)

L'apiculture vit alors une grande transformation.

*«Le développement de l'apiculture mobiliste dans notre canton continue toujours sa marche régulière. Le recensement des ruches, fait chaque année au mois de novembre, par les soins des recenseurs du bétail, nous prouve que cette branche de l'agriculture est toujours en pleine prospérité. En effet, la ruche à cadres mobiles prend toujours davantage la place de la ruche en paille employée autrefois exclusivement dans le canton. La statistique de 1876 permet de nous rendre compte de la transformation*



«L'apiculture a fait beaucoup de progrès ces dernières années, cependant elle en a encore à réaliser, et d'ailleurs cette science doit être répandue le plus possible dans nos régions agricoles. Sous

tous ces rapports, la jeune Société rendra de réels services au pays. Elle le désire sincèrement. Et d'après les statuts qu'elle s'est donnés, nous avons tout lieu de croire qu'elle rencontrera la sympathie des uns et les encouragements des autres. Le siège de la Société est à La Chaux-de-Fonds»  
(Communiqué de presse, 1891)

*opérée dans ce domaine en quelques années. En 1876, notre canton possédait 4462 ruches fixes et 491 à cadres. (...) En 1892, 2221 ruches fixes et 1708 à cadres mobiles». Et en 1916... «638 ruches fixes et 3752 à rayons mobiles».* (Résultats pour le canton de Neuchâtel, d'une enquête en 1891 en Suisse romande, parus en 1892)

C'est l'effervescence: l'apiculture «mobiliste» nécessite du nouveau matériel, les inventions foisonnent. La Société des Montagnes Neuchâteloises encourage l'apiculture nouvelle, commande des extracteurs et une fondeuse à cire, que les «sociétaires» peuvent louer, organise la vente de cires gaufrées et de sucre, achète des livres pour la bibliothèque, organise des conférences, abonne les sociétaires au Journal de la Société romande, dans lequel sont publiés les résultats de concours d'extracteurs ou d'enfumoirs...

On surveille plus activement la santé des abeilles, des inspecteurs visitent les ruchers. On institue un «contrôle du miel» pour en fixer le prix, élevé si la récolte est mauvaise.



Photo d'archives SAMN, rucher de M. Lucien Grosbéty aux Planchettes, 1898.  
Une ruche en paille lui ayant appartenu est exposée au Musée paysan.



«Abeilles vivantes» envoyées à Monsieur Lucien Grobety aux Planchettes, de l'Aube (France)... dans une ruche en paille.

On imagine des «causeries démonstratives».

**«Les réunions auraient lieu dans un rucher dont le propriétaire ferait une ou deux opérations, suivies de discussions sur les observations remarquées par les visiteurs. Si le temps est favorable, l'assemblée pourrait visiter les ruchers du voisinage, s'il y en a, et en cas de mauvais temps tenir une conférence sur le sujet ou la renvoyer de huit jours. Si l'apiculteur ne peut recevoir tous les visiteurs chez lui, la Société se réunirait dans le local public le plus près de ce domicile.»**

(Charles Vielle, président SAMN, 1896)

**2015**, nous créons une exposition au Musée paysan à La Chaux-de-Fonds, comme en réponse à ces projets de la 1<sup>re</sup> heure: «**Apiculture à 1000 mètres - regards sur 125 ans d'activités de la Société des Montagnes Neuchâteloises**. Ouverte jusqu'au 20 septembre!

Une causerie nous a réunis pour fêter son vernissage le 16 mai.

Avec M. Jean-Daniel Charrière, Agroscope, qui a relevé les particularités d'une apiculture à 1000 m et la philosophie positive de l'apiculteur des montagnes... Avec M. Pierre-François Gobat aussi, vétérinaire cantonal, qui nous a transmis ses inquiétudes : Varroa destructor (en Suisse depuis 1984 il a dès lors accaparé les énergies apicoles,



sans que cette lutte soit vraiment satisfaisante), Aethina tumida arrivé tout récemment, virus et bactéries...

Et M. Théo Huguenin-Elie, conseiller communal, qui nous a raconté les armoiries chaux-de-fonnières – une ruche et ses abeilles, créées il y a environ 125 ans, ou guère plus... (1851-1888): abeilles industrielles devenues symbole du travail ouvrier de l'horlogerie et de la nécessaire main-d'œuvre étrangère.

C'était ensuite la Nuit des Musées: une veillée de contes, le jeu *Panique dans la ruche* autour d'une table de la Belle-Chambre et l'atelier de l'Apiculteur ont animé une soirée vivante à la lumière des chandelles.

Le lendemain dimanche 17 mai, a été une journée de causerie démonstrative!

Mme Diane Skartsounis, conservatrice du Musée paysan, a reçu avec bonheur la ruche 125<sup>e</sup> offerte par la SAMN, une ruche Dadant, en clin d'œil à son ancêtre de paille, peut-être bien installée au soleil devant cette ferme du XVII<sup>e</sup> siècle il y a 125 ans.

Les plantes mellifères des montagnes jurassiennes et leurs liens souvent exclusifs avec abeilles et autres insectes, ont été observées avec Monsieur Jacques Piquée, apiculteur, biologiste et passionné de nature... passion



*Exposition «Apiculture à 1000 mètres – Regards sur 125 ans d’activités de la Société des Montagnes neuchâteloises»*

qu'il a su transmettre à un groupe enthousiaste en nous offrant «*Un monde sans abeilles, c'est pas pareil*», conférence sur le thème de la pollinisation, puis une *balade mellifère* autour des quelques plantes mellifères : **à voir grandir et fleurir autour du Musée paysan jusqu'au 20 septembre!**

Le stand de la *Dégustation de miels des Montagnes* a été envahi par de nombreux visiteurs gourmands et l'*Atelier de l'apiculteur* nous a donné la démonstration du passage de la pose de cire gaufrée sans électricité à l'usage de courant... Les nombreux enfants curieux et joyeux ont quitté la fête en emportant une bougie de cire gaufrée «faite maison» à l'*Atelier des bougies* et une abeille de l'atelier *Abeilles dans tous les sens* où ils auront senti, écouté, goûté et touché...

**1890-2015**, 125 années d'apiculture, 125 années de partage avec «nos» abeilles. La Société d'Apiculture des Montagnes Neuchâteloises a fêté son anniversaire avec toutes et tous, ainsi que le souhaitaient nos Ancêtres (!) Une fête chaleureuse, bruissante de vie et ensoleillée, au lendemain de la chute de tatouillards printaniers, l'avant-veille de gelées matinales... un moment de chaleur... aussi court et intense que la saison apicole dans le Haut!

A l'heure où vous lisez ces lignes une journée démonstrative ouverte à tous

dans quelques ruchers des montagnes où *Les apiculteurs ont levé le voile* le 13 juin aura prolongé la fête, au soleil (?)... car nous avons décidé de ne pas «la renvoyer de huit jours – en cas de mauvais temps»!



*Enfumoirs et pipes d'apiculteur au fil des décennies...*